PRESENTACIÓN

Tenemos el gusto de presentar los artículos, que en esta edición, la Revista *Geografia em Questão* pone al ruedo bajo un título que nos interpela y se constituye en un desafío cotidiano: *Fronteiras em perspectivas*. Dos cuestiones son de destacar al respecto: que estos trabajos son producidos por investigadores de las universidades de frontera que participan regularmente en un evento internacional itinerante que produjo en 2019 su 5ta. Edición bajo el lema *V Geofronteras. Territorialidades y Sujetos Transfronterizos*, realizada en Posadas, Misiones, Argentina, y; que, en su mayoría, estos autores viven en una región de frontera situada entre los países de Argentina, Brasil y Paraguay; lo que implica la construcción del conocimiento de la realidad fronteriza desde sus experiencias y vivencias como sujetos transfronterizos, en dialogo e interpelación con las lecturas epistemológicas de sus campos disciplinares.

Este anclaje territorial académico es decisivo y determinante puesto que tanto los *sujetos* como los *objetos* en análisis, se corresponden con las territorialidades abordadas, mientras desde los enfoques, los autores se orientan a establecer confluencias entre las especialidades disciplinares, a fin de contribuir a la consolidación de una perspectiva inter o transdisciplinar para dar cuenta de una territorialidad de frontera que se presenta como heterogénea, compleja, cambiante, dinámica y multiescalar (OVIEDO y ARELLANO, 2020).

Así, las territoriales transfronterizas constituyen territorialidades caleidoscópicas. Se trata de un territorio/campo de fuerzas que sostiene una red de relaciones sociales complejas que habilita oportunidades, al mismo tiempo que, define una alteridad introduciendo interdicciones, a partir de la línea de frontera que tiene inserta. Son territorialidades vividas, necesariamente plurales y diacrónicas en las que los ciudadanos de frontera construyen y recrean, a partir de sus vivencias cotidianas densas relaciones sociales, económicas y culturales bajo sistemas normativos aleatorios, versátiles y pragmáticos, cuyas contradicciones, azares, vacíos o sinsentidos son cubiertos y recreados por la agencia de sujetos sociales territorianos flexibles, que viven "en" y "de" los recursos materiales y simbólicos disponibles en dicho territorio, cuya conjugación permite describir cada período histórico en función de los intercambios transfronterizos (ARELLANO, 2020).

Lo regional y las regiones, lo local y las ciudades son las perspectivas y los núcleos temáticos que emergen y refieren a la problemática fronteriza, discutiendo y reflexionando acerca de los procesos de territorialización, regionalización y fronterización *en y desde nuestra región de frontera*; entendiendo que es preciso deconstruir las formas de

entendimiento sobre esas realidades que acontecen *dentro y entre los márgenes* de los Estados Nacionales y reconociendo la diversidad de sujetos y de trayectorias plurales que, históricamente, caracterizan la vida cotidiana en esos lugares.

Es decir, desde una mirada que focaliza en las regiones como "espacios de encuentros e intercambios entre pueblos que constantemente transcienden los límites estatales porque poseen un pasado común" (ARELLANO y OVIEDO, 2017; OVIEDO, 2020) y, por ello y a pesar de los conflictos, sus habitantes se mantienen vinculados a través de redes de parentesco y de múltiples relaciones interpersonales que atraviesan, intersectan y definen variadas formas y configuraciones de espacialización de las relaciones humanas; evidenciándose territorialidades diversas que, en unos y otros momentos condicen y/o contradicen las políticas definidas e implementadas desde los Estados, Departamentos, Provincias y Municipios de pertenencia.

Desde y en la región se derivan y confluyen fenómenos sociales representativos de la naturaleza de lo local, lo nacional, lo internacional y lo global, como el impacto de las represas hidroeléctricas y los procesos de conurbación binacional y hasta trinacional transfronteriza; la des y re-localización de las comunidades vulnerabilizadas y de los pueblos indígenas; el de la sobre-explotación de la mano de obra periódica y regularmente o; el de la movilidad migratoria permanente, poniendo en juego e inter-juego indistintas maneras de afrontar y permanecer en la frontera.

Emerge y subsiste en este contexto, un prototipo de sujeto histórico fronterizo dinámico y adaptable que subvierte y revierte continuamente las reglas de acuerdo a sus necesidades e intereses en su propio beneficio, aprovechando las circunstancias promisorias, volátiles y/o regularmente duraderas, que a uno y otro lado de la frontera se presentan; el valor monetario y las diferencias cambiarias, las posibilidades de acumulación de riqueza, las alternativas de inserción laboral, el acceso a los servicios sociales y educativos, entre otros.

Este número de la Revista reúne diez artículos que abordan problemáticas diversas desde una pluralidad de perspectivas analíticas y disciplinares que hemos organizado en torno a tres ejes, entre otros ordenamientos posibles que, instamos al lector a desordenar y reordenar a su criterio, asiendo la complejidad desde las múltiples entradas posibles que el texto habilita: 1- Las ciudades y los intercambios económicos y laborales, 2- Las relaciones y movilidad transfronterizas, las interacciones y las redes sociales y, por último, 3- Las territorialidades y la integración regional respecto de los problemas de urbanización, la seguridad y el acceso a la salud; que a continuación presentamos brevemente.

En el primero de los bloques, emergen las ciudades y ciertos sujetos o sectores sociales como centro de atención en los contextos urbanos fronterizos actuales. Se trate de una política demográfica explicita para las regiones de frontera o, de la simple inercia de crecimiento poblacional no planificado, prácticamente frente a toda ciudad de frontera de un país, se erige otra ciudad en el margen opuesto del límite fronterizo. La competencia y la complementariedad económica, comercial y laboral entre ambas constituyen uno de los lazos que las mantiene unidas en la interacción cotidiana, las tensiona en determinadas circunstancias y, tracciona su crecimiento poblacional y económico conjunto.

En ese sentido, el texto que presenta Anabel Capasso refiere comparativamente a las barreras aduaneras y migratorias que constituyen el marco legal de la competencia entre Posadas (Misiones, Argentina) y Encarnación (Itapúa, Paraguay), en tanto que Carla Cossi, analizando el mismo espacio geográfico, redobla la apuesta de la integración y la complementariedad entre ambas ciudades, definiéndolas como un único Complejo Urbano Transfronterizo, a partir del flujo incesante de la fuerza de trabajo entre ambas ciudades en las que, a uno y otro lado del límite fronterizo, mientras unos desarrollan estrategias laborales transfronterizas sin migrar; otros, se benefician de la contratación de mano de obra informal y precarizada. En tanto Lucas Ponte Mesquita, Everton de Moraes Konesieski y Juçara Spinelli realizan un novedoso aporte, extendiendo la conceptualización a lo que denominan "regiones-red" que incluyen en una organización supra, varias ciudades que se ubican en un área a ambos lados de la línea de frontera, cuya extensión es mayor a la que habitualmente identifican los estudios sobre la temática, y cuyos límites se determinan por los flujos empresariales transfronterizos que incluyen varias ciudades en las que tienen sus sedes centrales y sus filiales.

En el segundo bloque, Aline Kammer y Maristela Ferrari examinan las recientes relaciones transfronterizas –surgidas luego de la Represa de Itaipú Binacional - basadas en redes sociales de parentesco y amistad entre los sujetos que viven en Pato Bragado (Brasil) y Nueva Esperanza (Paraguay); en tanto Jerson Junior Naibo, Shara Brunetto y Marlon Brandt se proponen comprender, a través del trabajo de campo, las diversas relaciones de frontera haciendo posible una vinculación entre las diferentes áreas de la Geografía, los sujetos que la estudian y aquellos que viven en dicho lugar. Desde esos espacios situados, Alexandre Bergamín Vieira, Kamila Madureira da Silva, Raphaella Elías Pereira y Lucas Manoel Cardoso de Oliveira examinan comunidades localizadas en lugares específicos de la Triple Frontera, problematizando la movilidad territorial transfronteriza de diversos grupos étnicos y

campesinos, las dificultades de su acceso a derechos fundamentales y los planteos que de ello emergen en torno a las inequidades propias del sistema capitalista.

La integración regional Mercosur –concebida desde el Tratado de Asunción (1991) como integración de bloques regionales de Estados Nación- esto es, como alianzas estratégicas para el desarrollo económico-comercial descubre e invisibiliza, al mismo tiempo, la realidad de los vínculos sociales, culturales y económicos transfronterizos a escala local y regional que tienen una profundidad histórica que se remonta al Sigo XIX y que, precede incluso a la propia consolidación de los límites entre los países del bloque regional. Por ello, reparar en las realidades de los vínculos transfronterizos implica construir una *epistemología contrahegemónica y posabismal*, en tanto contradice el relato estadocéntrico de los países y sus márgenes y su construcción inherente de *alteridad/otredad* (SOUSA SANTOS, 2010 y BOIVIN et al, 2004).

En el último de los bloques temáticos, se destacan los vínculos que hilvanan y/o deshilvanan las conexiones entre los sujetos bajo las directivas de la integración, evidenciando que, a pesar de los esfuerzos que realiza el Bloque Regional Mercosur, desde los centros de poder de los países participantes, la integración transfronteriza es siempre una apuesta local, pensada y proyectada por las universidades de frontera y ejecutada por los gobiernos municipales/prefeituras y los gobiernos provinciales/estaduales. Los trabajos que integran este eje temático demuestran esa situación común analizando diferentes casos, aún cuando se trate de temas de integración local transfronteriza tan diversos.

En efecto, mientras Liliana E. Wolheim, Nora M. Jacquier, Etelvina R. Osorio y Ruth N. Martínez reflexionan sobre las incipientes políticas de integración en salud pública de Posadas (Misiones, Argentina) y Encarnación (Itapúa, Paraguay); Ricardo Días Pereira y José C. dos Santos indagan en las inconsistencias, contrariedades y sinsentidos de la actuación profesional policial en la triple frontera Brasil-Paraguay-Argentina, a partir del concepto de "territorialidad/es" proponen un abordaje interdisciplinario con el propósito de inscribir una ruptura en el pensamiento que históricamente instituye un sesgo fuertemente militar a la institución policial; una institución que garantiza la paz social siempre combatiendo al enemigo/extranjero, al delincuente/contraventor, al ilegal. En tanto, Igor Catalão y João H. Zoehler Lemos expanden la idea de integración regional fronteriza a las ciudades intermedias, cabeceras o referencia de sus respectivos países en los límites, Posadas, Chapeco y Passo Fundo como organizadoras de diferentes regiones, ubicadas dentro, entre y por sobre los Estados Nacionales y Provinciales/Estaduales de pertenencia, articuladoras de la circulación de bienes, servicios y personas, y con capacidad para posicionarse como espacio central

regional y orientar la efectivización de la integración y el desarrollo en la región de frontera; a tono con lo que los autores denominan *regionalismo multiescalar*.

Mientras, Carlos A. Fulco, Mario R. Berent y Vitor I. Pretto Guerra trabajan desde una universidad de frontera para darnos un paisaje propio de la integración regional transfronteriza, en cuatro municipios de la frontera seca argentino brasileña que –en los límites de la normatividad estadocéntrica- se empecinan en hermanarse y convertirse estructural y funcionalmente en una conurbación binacional transfronteriza que propicie el desarrollo socioeconómico mancomunado, enfatizando sus potencialidades y compensando sus debilidades, en un modelo estratégico-colaborativo diametralmente opuesto a la competencia abierta.

Invitamos a los lectores a iniciar sin más, la lectura de los trabajos compilados, con la mirada atenta a la multiplicidad de paisajes fronterizos que los autores delinean y la escucha reflexiva sobre las innumerables voces que sus páginas nos hacen oír en clave regional transfronteriza, ora melódica, ora dramática, en busca de los claroscuros que la temática presenta.

Norma Oviedo Diana Arellano Maristela Ferrari Alexandre Bergamin Vieira